

EDITOR:
Rodrigo
A. Rosales
Contreras
COEDITORA:
Ilse Becerril

estados
@eleconomista.mx
eleconomista.mx

COEDITORA GRÁFICA:
Catalina Ortíz

En breve

Quintana Roo
**Reciben capacita-
ción internacional.**
El gobierno, en conjunto con las embajadas de Canadá, del Reino Unido y la UNODC inauguraron el "Taller de formación para personas formadoras en materia de detección, intervención y asistencia a víctimas y sobrevivientes de violencia sexual".

Querétaro
El estado se forja como referente en enoturismo. Se ha convertido en uno de los principales destinos de enoturismo en el país, actividad que comienza a retomar ritmo ante la flexibilización de las restricciones sanitarias, de acuerdo con el presidente de la Asociación de Vitivinicultores de Querétaro.

Puebla
Mapeo agrícola impulsará mejores rendimientos.
Al estado urge tener un mapa para identificar los productos con mejor potencial de crecimiento y rendimientos, ya que al año se pierde 40% de las cosechas por que se siembra en zonas no acordes al tipo de suelo, consideró el Consejo Estatal Agropecuario.

Al alza

La deuda pública de estados y municipios creció 4.6% anual en el 2021, el segundo incremento más elevado desde que entró en vigor la Ley de Disciplina Financiera.

Financiamientos y obligaciones de entidades federativas, municipios y sus entes públicos |

SALDOS AL CIERRE DE CADA AÑO ● MONTO EN MILLONES DE PESOS ● VARIACIÓN ANUAL %



FUENTE: SHCP

GRÁFICO EE

Tras instauración de la Ley de Disciplina Financiera

Estados y municipios registran el segundo saldo de deuda más alto en el 2021

● Fitch Ratings asegura que debido a la prudencia financiera de los subnacionales, los resultados en el Sistema de Alertas continuaron, en su mayoría, valorados como sostenibles

Los gobiernos estatales y municipales cerraron con un saldo total por 666,824 millones de pesos por financiamientos y obligaciones.

Camila Ayala Espinosa y Patricia Romo
estados@eleconomista.mx

Al cierre del 2021, estados y municipios presentaron el segundo endeudamiento más alto registrado desde la instauración de la Ley de Disciplina Financiera, aunque contrasta de manera positiva con lo acontecido durante las crisis del 2009, informó Fitch Ratings.

De acuerdo con el reporte Estados Mexicanos Mantienen Resultados Sostenibles en Sistema de Alertas, durante el segundo año de la pandemia los subnacionales cerraron con un saldo total por 666,824 millones de pesos por financiamientos y obligaciones, "que significó un incremento anual de 4.6% (2020: 5.5 por ciento)".

Sin embargo, este comportamiento difiere del escenario del 2009 y los años subsecuentes, en los cuales se aceleró la deuda a tasas anuales del orden de 24 por ciento.

A la par, la deuda durante el 2021 siguió concentrándose en estados (87.7%); los municipios aportaron 5.6% y el restante 6.8% fue de entes públicos estatales y municipales.

La agencia detalló que gracias a las normas prudenciales y a la disciplina financiera, los resultados en el Sistema de Alertas continuaron mayormente valorados como sostenibles.

De las entidades que registran deuda, al cuarto trimestre del 2021, 24 se clasificaron con un resultado sostenible, seis en observación y San Luis Po-

tosí no fue evaluado.

"El único estado que presentó cambio fue Colima, se modificó a un nivel de observación desde sostenible, por un deterioro tanto en su capacidad de pago del servicio de la deuda como su posición de liquidez, según los indicadores que establece la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios", indicó el reporte.

De mantenerse estos resultados en la evaluación del Sistema de Alertas con información de la Cuenta Pública del 2021, los estados en sostenible tendrán un techo de financiamiento neto de hasta 15% de sus Ingresos de Libre Disposición y los que estén en observación podrán hacerlo hasta por 5 por ciento.

"Sin considerar al estado de San Luis Potosí, Fitch estima que el potencial de endeudamiento para el 2022 sería de cerca de 137,000 millones de pesos, pero también reconoce una baja probabilidad de que suceda", ahondó el documento.

Aumentos

Entre los estados con mayor variación porcentual al alza en el saldo de deuda destacan Guanajuato, Baja California, Aguascalientes y Ciudad de México.

En contraste, las que mayor disminución presentaron fueron: Querétaro, Guerrero, Baja California Sur, Zacatecas y Yucatán.

En lo que concierne a la deuda de corto plazo, a diferencia del 2020, Guerrero, Baja California Sur, Zacatecas y Sinaloa reportaron saldo 0. En tanto, Colima, Yucatán, Nuevo León y Ja-

lisco redujeron los saldos de manera significativa.

Por el contrario, Michoacán, Morelos, Coahuila, Tamaulipas, Baja California, Sonora y Chihuahua registraron aumentos por arriba de 25 por ciento.

Estrés hídrico

En tanto, el estrés hídrico o escasez de agua en algunos estados y municipios del país será uno de los factores que en el futuro cercano tendrá mayor incidencia en la agenda pública y el endeudamiento de esas entidades en México.

El director Ejecutivo Senior de Finanzas Públicas y Deuda Soberana de la calificadora HR Ratings, Ricardo Gallegos, comentó que, por su condición orográfica y climática, por el tamaño de su población y por su actividad industrial que supone un alto consumo de agua, los estados y municipios con mayor estrés hídrico se ubican en la región Centro-Bajío-Norte del país.

"Estados como Baja California, por su condición orográfica tienen muy complicado el tema del estrés hídrico, pero también estados que tienen una población importante y además un consumo de agua importante por sus zonas industriales como las del Bajío como San Luis Potosí e indudablemente Nuevo León", comentó.

Mencionó que la agencia calificadora evalúa el fenómeno del estrés hídrico por el impacto que podría tener sobre las políticas públicas del estado, así como la manera en que podría incidir en que los gobiernos recurran a un mayor gasto o transferencias extraordinarias.



Estados como Baja California, por su condición orográfica tienen muy complicado el tema del estrés hídrico, pero también estados que tienen una población importante y además un consumo de agua importante por sus zonas industriales como las del Bajío".

Ricardo Gallegos,
DIRECTOR EJECUTIVO
SENIOR DE FINANZAS
PÚBLICAS Y DEUDA
SOBERANA DE HR RATINGS.